



**HAL**  
open science

**Bruno Samson. Témoin ardent du Cœur de Jésus : le père Gaschon, missionnaire en Auvergne (1732-1815). Flavigny-sur-Ozerain, Traditions monastiques, 2015. (13 x 20), 304 p.**

Stéphane Gomis

► **To cite this version:**

Stéphane Gomis. Bruno Samson. Témoin ardent du Cœur de Jésus : le père Gaschon, missionnaire en Auvergne (1732-1815). Flavigny-sur-Ozerain, Traditions monastiques, 2015. (13 x 20), 304 p.. Revue d'histoire de l'Église de France, 2016, 102 (248), pp.196. hal-01877349

**HAL Id: hal-01877349**

**<https://uca.hal.science/hal-01877349>**

Submitted on 17 Jan 2024

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

*Reconstruire l'Église après la Révolution : le diocèse de Bayeux*, Paris, Le Cerf, 1997, p. 482-486.

Gérard CHOLVY.

Bruno SAMSON. *Témoin ardent du Cœur de Jésus : le père Gaschon, missionnaire en Auvergne (1732-1815)*. Flavigny-sur-Ozerain, Traditions monastiques, 2015. (13 × 20), 304 p. — Voilà deux siècles disparaissait François Gaschon (1732-1815), prêtre de la mission diocésaine du diocèse de Clermont. C'est dans le cadre de la commémoration de cet événement que paraît cet ouvrage, associé notamment à un colloque qui a réuni historiens et membres du clergé. Quelles sont les raisons d'un tel engouement ? Il semble que la « réputation de sainteté » du personnage suffise à justifier la multiplicité des manifestations organisées en cette année 2015. Postulateur diocésain du procès en béatification en cours depuis les années 1920, l'auteur, dom Bruno Samson, religieux bénédictin de l'abbaye auvergnate de Notre-Dame de Randol, en est tout particulièrement convaincu. Le père Gaschon a été reconnu vénérable en 1998. Ce livre a le principal mérite de porter à la connaissance du public le parcours d'un missionnaire de la seconde moitié du xviii<sup>e</sup> siècle. La dernière biographie, celle de Michel Boy, parue en 1986, n'était plus disponible. Il s'agissait pourtant d'une étude conduite selon les exigences de la recherche historique. En définitive, l'ouvrage de dom Samson, qui se livre essentiellement à une compilation d'épisodes déjà bien connus, n'apporte rien de neuf sur le plan scientifique. Mais sans doute n'était-ce pas là l'objectif poursuivi par le biographe. Sur la forme, on relève un usage inapproprié du temps du futur, souvent inopportun dans le déroulé d'un récit historique. En outre, il est dommage que l'auteur se livre à des raccourcis que l'historiographie a pour le moins mis en débat. Ainsi, on peut lire que la Constitution civile du clergé est « une véritable expression du gallicanisme janséniste triomphant » (p. 119). Le premier peut-il se réduire au second ? Inversement, le jansénisme n'est-il qu'un avatar des thèses gallicanes, alors même qu'on ne mesure pas encore toutes les subtilités d'un gallicanisme qui se décline de bien des manières ? Il est tout à la fois le fait du souverain, des parlements, ou encore du clergé. De la même façon, peut-on également écrire que le diocèse de Clermont est « marqué par le jansénisme » (p. 36 et suiv.) ? Certes, l'abbaye de la Chaise-Dieu, sise sur le territoire diocésain, est le lieu de résidence de Soanen contraint à l'exil. Quelques établissements conventuels sont également gagnés par la spiritualité janséniste. Mais il s'agit là d'épiphénomènes circonscrits à la ville de Riom, dans une société urbaine au sein de laquelle les gens de robe ne sont pas insensibles aux positions doctrinales défendues par les « amis de la vérité ». Ce sont des caractéristiques bien connues des historiens (voir notamment les travaux de Monique Cottret, Catherine Maire et Nicolas Lyon-Caen). Il s'agit là de raccourcis surprenants, qui puisent, il est vrai, dans une bibliographie en large partie surannée.

Stéphane GOMIS.

Paul D'HOLLANDER. *Ostensions : entre culte et culture, deux siècles d'histoire limousine*. [Brive], Éd. « Les Monédières », [2015]. (14,5 × 24), 226, p., ill. en noir et en couleurs. — 2016 est en Limousin une année d'ostensions septennales, qui a été marquée par un colloque international tenu au Dorat à la fin d'avril 2016, « Ostensions limousines, dévotions aux reliques et fait religieux ». La publication du livre de Paul